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继6月中共中央宣传部、文化和旅
游部、国家税务总局、国家广播电视总
局、国家电影局等联合印发通知，要求加
强对影视行业天价片酬、“阴阳合同”、偷
逃税等问题治理之后，各影视平台和公
司纷纷积极反馈。作为从业者群体代表，
电影导演行业协会8月12日发出呼吁，
对少数“天价片酬”和偷税漏税予以抵
制，同时，也对全行业污名化和盲目限价
“一刀切”说不，也引发热议。13日，中国
文艺评论家协会副主席尹鸿，影视投资
人、制作人、监制谭飞就这一声明在微信
接受媒体采访。

行业震荡

多方联合发声明“限价”

限制演员天价片酬的提议在影视圈
不是第一次，但从6月多部门下发治理
“影视行业天价片酬、阴阳合同、偷逃税”
的通知后各平台的反馈来看，这一次的
确在行业内引发较大的“震荡”。
8月11日，爱奇艺、优酷、腾讯三大

视频网站联合正午阳光、华策影视、柠萌
影业、慈文传媒、耀客传媒、新丽传媒六
大制片公司，发出《关于抑制不合理片
酬，抵制行业不正之风的联合声明》，声
明建议演员片酬的上限为5000万，片酬
产生的税费由演员方承担，明确了纳税
责任人和实施时间。12日，以华谊兄弟
为会长单位，汇集了博纳影视、横店影
视、乐视花儿影视、唐德影视等400余家
影视企业的横店影视产业协会也发表了

《关于“加强行业自律、规范行业秩序、促
进影视精品创作”的倡议》。至此，行业内
绝大多数影视制作机构都已表态抵制明
星不合理片酬，规范行业行为。
在影视制播机构集体倡议对明星

“一刀切”限酬之后，中国电影导演协会
12日也发出《团结一致，自律自强，维护
影视行业健康发展》声明。声明指出，少
数从业人员不合理的“天价片酬”造成制
作费用受限，从而影响创作质量也是导
演群体经常面临的问题，而少数从业人
员和公司可能存在的偷税漏税行为更是
令人感到愤慨。但目前造成行业内某些
问题的原因是多方面的，绝不仅只是“天
价片酬”和“偷税漏税”这些公共舆论的
热点问题。政府部门应该管理的、业内公
司应该共同重视的是市场公平问题。“诸
如一段时间以来在某些平台和制作机构
之间存在的收视率、点击造假、电影票房
造假、制作发行垄断、宣发恶意竞争，乃
至金融资本将影视作品工具化等现象，
这些同样是会妨害行业发展的症结问
题”。

片酬乱象

代扣代收税带来负面问题

六大影视制作公司发表联合声明
中，提出单个演员的单集片酬(含税)不
得超过100万元，总片酬(含税)最高不得
超过5000万元。对此，中国文艺评论家
协会副主席尹鸿认为，片酬究竟多高算
高多低算低，其实不同的类型，不同的作
品，差异非常大，不见得拿一百万就不算
高也不见得拿一千万就算高。“在大部分

国家，片酬可能在整个制片比例中，控制
在百分之五十以下比较正常，但中国达
到百分之六七十的都很常见，它确实会
影响到制片的质量”。尹鸿认为，制片的
问题更严重，“演员签的片酬都是税后片
酬，加上税，价格就更高了。为什么现在
这个问题对整个行业影响这么大？不光
是片酬，还是谁交税的问题。代扣代收税
会带来很多负面问题”。
经常在网上看到流量明星高达数千

万甚至上亿，却拿不出优质的影视作品，
引发这一乱象的根源是在明星、制作方
还是播出平台？影视投资人、制作人、监
制谭飞认为，“仅就这三项而言，关键应
该在播出平台。因为视频、网络等播出平
台对流量有较高要求，过于看重流量，就
会导致很多问题。流量明星拿着超高的
片酬，但实际上他所带来的收益跟片酬
不能成正比，有一个香港监制问我，内地
的流量明星昨天片酬300万，明天就可
以是9000万，涨价的原因和说服力在哪
里？”

执行不易

问题并非一个环节造成

有了限价的提议，但具体怎么执行
和执行后会有什么效果，还无法完全预
言。因为这个行业的问题，不只是演员片
酬，而是结构性的问题。“限价的愿望很
美好，但是现在很多强势的明星，有很多
方式来变相获取更高的片酬”。
说到限价落实难，谭飞和尹鸿都有

一个共同的感受，“这不是一个环节造成
的问题，而是很多环节共同造成的，还有

很多需要解决的问题，比如收视造假的
支出，播出平台的欠款，这些都是困扰中
国影视发展的问题。如果只解决a不解
决b，那a也难落实”。
至于阴阳合同，则是中国影视发展

在一个特殊时期的产物，谭飞认为，正规
化是必然的趋势，只有合同正规、法律文
书正规、环节正规，影视才能真正工业
化，否则最多只能叫做产业。在他看来，
目前影视公司确实面临着特别大的转
折，是洗牌的时期，“这两年对于影视公
司来说，活着是比什么都重要的事儿。”

协会发声

政策指导市场调节行业自律

目前制作公司、平台方和从业者等
方面都相继发声，代表的立场和角度也
不同，尹鸿认为，在各种力量的推动之
下，可以看到各方也都在想办法来对其
进行限制。包括最近出现的各大平台、影
视公司的关于限价的一些宣言，在一定程
度上也是在回应舆论的一些压力。这种宣
言本身就是一个积极的信号，表明行业内
具有影响力的平台和重要的影视公司，
愿意来表达和承担一些责任和义务。
谭飞认为，限价事件是这几年持续

关注的热点，但限价怎么限，是相对限还
是绝对限，一直以来有着巨大的争议。
“我对中国电影导演协会声明很认可，因
为这个声明里，中国电影导演协会并不
是只站在某一个纬度来表达，也是比较
客观和有高度的，特别是第五条提到的
政策指导市场调节行业自律，必须并行
才能有保证。”

导演协会呼吁支持遏制天价片酬但不要”一刀切”，业内人士揭秘行业乱象
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